
  

ATA 19ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CBH-DOCE 

DATA: 19/12/2013 
LOCAL: ARDOCE – Rua 14, n° 158 – Ilha dos Araújos – Governador Valadares/MG
  
MEMBROS PRESENTES: 

 Sr. Afonso Luiz Bretas – Sindicato Rural de Governador Valadares/ MG 
 Sr. Dartison da Piedade Fonseca – SAAE Itabira 
 Sr. Demétrius David da Silva – Universidade Federal de Viçosa 
 Sr. Franklin Otávio Coelho Mendonça – COPASA de Ipatinga 
 Sr. Igor Moreira Malta – SAMARCO MINERAÇÃO S/A 
 Sr. João Carlos Tietz – Pref. Municipal de Itaguaçu/ES 
 Sr. João Lages Neto – ARACRUZ CELULOSE S/A 
 Sr. José Roberto Rosado Corrêa Filho – Pref. Municipal de Ponte Nova/MG 
 Sr. Leonardo Mitre Alvim de Castro – ANGLO FERROUS BRAZIL 
 Sr. Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – VALE 
 Sr. Luiz Fernando de Freitas Ribeiro – COPASA de Ipatinga 
 Sr. Moacir Costa de Oliveira – Ass. Agricultores do Distrito de Macadame 
 Sr. Odorico Pereira de Araújo – FIEMG 
 Sr. Rander Abrahão Tostes – CEMIG 
 Sr. Roberto Cézar de Almeida - FAEMG 
 Sr. Robespierre Ferraz de Sousa - EMATER 
 Sr. Rodrigo Paiva Ribeiro representando o Sr. José Alexandre Fonseca – Pref. 

Municipal de Rio Doce 
 Sr. Wyllian Giovanni Moura de Melo representando a Sra. Marília Carvalho de Melo 

– IGAM 
 Sra. Adele Meire Rodrigues Rena – IEF 
 Sra. Elisa Maria Costa – Pref. Municipal de Governador Valadares/MG 
 Sra. Euflausina Rodrigues Salomão – Associação Natularistica 
 Sra. Isaura Pereira da Paixão – Sindicato Rural de Manhuaçu/MG 
 Sra. Joema Gonçalves de Alvarenga – Instituto Pró Rio Doce 
 Sra. Karina Luna Moura – CESAN 
 Sra. Mayara Luiza Martins Pontes – SAAE Governador Valadares 
 Sra. Nádia de Oliveira Rocha – Associação Amigos do Rio Caratinga 
 Sra. Zeliane Silva Martins – Pref. Municipal de Coronel Fabriciano/MG 

 
 



CONVIDADOS: 
o Sr. Antonio Calazans Reis Miranda – Ministério de Meio Ambiente/ SRHU 
o Sr. Carlos Augusto Brasileiro de Alencar – IBIO-AGB Doce 
o Sr. Carlos Eduardo Silva – CBH Piranga 
o Sr. Edmilson Costa Texeira – UFES 
o Sr. Fábio F. Brasileiro – Pref. Municipal de Governador Valadares 
o Sr. Felipe Benício Pedro- CBH Santo Antonio 
o Sr. Humberto Oliveira Barbosa – Usina de Aimorés 
o Sr. Ian S. Carneiro – CEMIG 
o Sr. Iusifith Chafith Felipe – CBH Piracicaba 
o Sr. Jacir Primo – SAAE Itabira 
o Sr. Jorge Martins Borges – SAAE Itabira 
o Sr. José Angelo Paganini – Fundação Relictus 
o Sr. Luiz Antonio Abrantes – UFV 
o Sr. Walter Guimarães Leite - Consórcio UHE Baguari 
o Sra. Ana Luiza Amorim Purri – Prefácio 
o Sra. Andressa Christiane Pereira – UFES 
o Sra. Karollyne Morgiane Borges de Sousa – ARDOCE 
o Sra. Luciane Teixeira Martins - Pref. Municipal de Governador Valadares 
o Sra. Ludmila Alves Rodrigues – Agência Nacional de Águas 
o Sra. Micheline C. Fialho Rodrigues – Consórcio UHE Baguari 

 
PAUTA: 
 

1. Abertura e Verificação de Quórum; 
2. Aprovação da ata anterior; 
3. Informes e contextualização; 
4. Apresentação do Relatório de Atividades do CBH-Doce de 2013; 
5. Apresentação das atividades do IBIO-AGB Doce de 2013; 
6. Apresentação do Relatório da Comissão Eleitoral do CBH-Doce; 
7. Aplicação do Questionário de avaliação da entidade delegatária – ANA; 
8. Informe sobre a Revisão do Plano de Aplicação Plurianual – PAP Doce; 
9. Apresentação do Plano de Trabalho 2014; 
10. Assuntos Gerais e encerramento. 

 
ASSUNTOS DISCUTIDOS: 
Iniciada a reunião, a Sra. Elisa Maria Costa, Presidente do CBH-Doce, cumprimentou a 
todos e falou sobre os problemas que estão sendo enfrentados por diversas cidades 
com relação às águas, as inundações, que em Governador Valadares aconteceram 
prioritariamente em córregos, lagoas e canais. Tendo em vista a situação crítica das 
cidades do Espírito Santo, que possuem membros do CBH-Doce que não conseguiram 
chegar nesta reunião, e a falta de quórum para realização das reuniões, foi proposto o 
cancelamento da reunião de posse dos novos membros (20ª Reunião Ordinária) e da 
19ª Reunião Ordinária. Desta forma, segundo a Presidente, a reunião se torna mais 



para dar alguns informes e encaminhamentos. A Sra. Elisa Costa, informou que neste 
momento a sua posição como Prefeita de Governador Valadares, que está sofrendo 
com as chuvas, não a deixa tranqüila em assumir a responsabilidade de continuar 
presidindo o CBH-Doce e que, portanto, renuncia e passa a Presidência para o 2º Vice 
Presidente, o Sr. Leonardo Deptulski.  Passada a palavra ao Sr. Roberto Cézar de 
Almeida, agora 1º Vice-Presidente do CBH-Doce, ele cumprimentou a todos e falou de 
algumas situações que aconteceram no CBH-Doce e algumas insatisfações, dentre 
elas a de que o Poder Político dividiu o comitê. Falou também da necessidade de se 
saber sobre as pessoas que serão escolhidas para serem da Diretoria Executiva do 
CBH, pessoas que tenham compromissos. Disse ainda que estará à disposição de 
todos. A Sra. Joema Gonçalves de Alvarenga, falou de alguns pontos que deveriam ser 
destacados na pauta. Sobre a prorrogação do mandato, informou que foram realizadas 
duas vezes, mas que devido às circunstancias a solução cabível será a nova 
prorrogação. Ainda segundo ela, o novo plenário deverá decidir pela revisão do Plano 
de Aplicação Plurianual do Comitê, e início da revisão do PIRH. O comitê fica com as 
seguintes possibilidades: convocar a última assembléia e posse para primeira semana 
de Janeiro ou a prorrogação ad referendum pela Diretoria do mandato será até o dia 31 
de março. A Sra. Joema informou que o relatório da Comissão Eleitoral não será 
apresentado e a Comissão fica responsável pelo processo de complementação das 
vagas. Após algumas discussões e falas de alguns membros, ficou decidido que 
haverá a prorrogação ad referendum pela Diretoria do mandato que será até o dia 31 
de março, e a reunião de posse deverá ser marcada para primeira semana de 
fevereiro. Para legitimação do adiamento para a posse, a Presidente, Sra. Elisa Costa 
propôs uma votação simbólica, tendo a maioria a favor. A Sra. Joema Alvarenga pediu 
que fossem distribuídos os CDs do documentário feito durante o I Encontro de 
Educação Ambiental da Bacia do Rio Doce, em Ouro Preto. Sobre os relatórios que 
foram encaminhados, serão analisados na próxima reunião. A respeito do 
planejamento de 2014, a Secretária executiva, Joema Alvarenga, informou que deverão 
ser tomadas algumas decisões pela Diretoria, uma vez que existem ações que já 
seriam realizados com mais antecedência, como a revisão do PAP, etc. Passada a 
palavra à Sra. Ludmila Alves Rodrigues, representante da Agencia Nacional de Águas, 
ela explicou sobre a aplicação do questionário de avaliação da Agência de Bacia. Foi 
proposto pelos membros do comitê que o preenchimento do formulário e envio fosse 
feito por e-mail. A Sra. Ludmila Alves, da ANA, aceitou a proposta e estipulou o dia 31 
de janeiro 2014 como prazo final de recebimento do referido documento por e-mail. 
Durante os informes foi realizada uma rápida apresentação da CEMIG a respeito da 
Usina de Aimorés e o processo de limpeza. Encerrada a apresentação, foi iniciada a 
apresentação do IBIO-AGB Doce. O Sr. Carlos Augusto Brasileiro, Diretor Geral, iniciou 
a apresentação cumprimentando a todos e agradeceu ao Comitê pela oportunidade de 
apresentar os trabalhos realizados. O Diretor falou dos desafios, e apresentou 
rapidamente sobre a criação do Instituto. Sobre as informações financeiras, o Sr. 
Brasileiro informou sobre o repasse do recurso que é bem menor do que o estimado. 
Ainda mostrou gráficos com informações de valores. Sobre os planos constantes no 
PAP, o Diretor do IBIO-AGB Doce, entre eles: Estudo de aprimoramento dos 



mecanismos de cobrança; Programa de Saneamento da Bacia (P11); Programa 
Incentivo ao Uso Racional de Água na Agricultura (P22); Programa Produtor de Água 
(P24); Programa de Convivência com as Cheias (P31); Programa de Universalização 
do Saneamento (P41); Programa de Recomposição de APPs e Nascentes (P52); 
Programa de Monitoramento e Acompanhamento da Implementação da Gestão 
Integrada dos Recursos Hídricos (P61); Programa de Comunicação Social (P71); 
Programa de Educação Ambiental (P72) e Programa de Treinamento e Capacitação 
(P73). Após a apresentação do Relatório da entidade delegatária, a reunião foi 
encerrada por volta das 12h30min. 
 


